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В этом году наша страна отмечает 
80-летие Победы в Великой Отечественной 
войне. Мы вспоминаем и чтим память 
героев фронта и тыла, тех, кто проявил 
невероятное мужество на полях сражений 
и самоотверженно трудился в тылу, 
обеспечивая фронт всем необходимым.

Аграрии нашего региона в условиях 
войны работали с неутомимой силой 
и энергией. На долю Куйбышевской области 
приходилась тогда пятая часть зерна, 
производимого всем Поволжьем.

Сегодня мы передаем следующему 
поколению историческую правду о подвигах 
наших соотечественников и о вкладе 
каждого из них в общую победу.

В этом выпуске журнала «Агро-Информ» 
собраны истории о героическом труде 
наших земляков и о великой воле к Победе. 
Их подвиги навсегда останутся в наших 
сердцах!

С Днем Победы!

Министр
сельского хозяйства и продовольствия

Самарской области
А. Попов







Вызовы времени
Научно-исследовательский институт садоводства и лекарственных растений «Жигулевские 
сады» ведет свою работу уже почти 95 лет. В тяжелые годы войны Куйбышевская плодово-
ягодная опытная станция, так тогда назывался институт, переживала непростые времена. 
Как и везде, здесь наблюдалась нехватка рабочих рук, техники и горючего.

С началом войны контору перевели из города 
на территорию опытных участков. Были пол-
ностью закрыты четыре отдела станции по 

садоводству – защиты растений, экономики, мас-
сового опытничества и агрохимлаборатория. Энер-
говооруженность экспериментальной базы была 
крайне слабой: всего лишь два трактора, собран-
ные из нескольких списанных, да три лошади. Мно-
гие работники опытной станции, не раздумывая, 
встали на защиту Родины. По сохранившимся в 
архиве документам, в марте 1941 года в учреждении 
по разным направлениям трудились девять науч-
ных сотрудников, а всего в штате числилось 39 чело-
век. К концу первого года войны в штате остались 
всего один научный сотрудник – Евгений Финаев – и 
четыре техника. К работе привлекали все свободные 
руки, организовав для этого общественное пита-
ние и детскую площадку. Несмотря на трудности 

военного времени, исследования не прерывались 
ни на один день.

Задача чрезвычайной важности
Не менее серьезным испытанием для работы 

экспериментальной базы стали суровые зимы 1939–
1940 и 1941–1942 годов. Они практически полно-
стью уничтожили плодовые насаждения Куйбы-
шевской области. А это значит, что необходимая 
в условиях военного времени продовольственная 
продукция свелась к нулю.

К концу 1941 года в штате 
остались всего один научный 
сотрудник и четыре техника 

Сергей Павлович Кедрин
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– В предвоенный год площадь всех садов состав-
ляла порядка 15 тыс. га, половина из них принад-
лежала колхозам. Плодоносящие деревья занимали 
9,5 тыс. га. Их средний возраст был около 40–60 лет. 
90% площадей промышленных садов того времени 
в губернии занимали сорта именно куйбышевских 
селекционеров, – отмечает Максим Сергеев, руко-
водитель НИИ «Жигулевские сады. 

Перед опытной станцией по садоводству встала 
сложная задача по срочному восстановлению погиб-
ших насаждений. Осенью 1942 года было проведено 
обследование всех площадей. Уцелевшие плодовые 
сады подлежали ремонту – где-то необходимо было 
высадить новые деревья на место выпавших, где-то 
восстановить прививкой, при условии, что корневая 
система не пострадала, а где-то уплотнить посадки. 
Также ученые сформировали агроуказания по вос-
становлению и развитию садоводства и уходу за 
садами, пострадавшими от морозов, пересмотрели 
рекомендации по районированию подвоев плодо-
вых пород, выявили зимостойкие сорта.

В следующем сезоне работникам станции пред-
стояло заложить новые питомники, особенно ско-
роспелых ягодников и косточковых, обеспечить 
отрасль посадочным материалом, продолжить 
работу по сортоизучению и селекции семечковых, 
косточковых, ягодных культур и винограда.

Несмотря на все сложности, в 1941–1942 годах 
питомником станции было отпущено колхозам и 
совхозам более 9 тыс. саженцев семечковых и косточ-
ковых, более 2 тыс. отпрысков порослевой вишни, 
около 25 тыс. саженцев смородины, 60 тыс. кустов 
рассады земляники. Кроме того, было реализовано 
около 130 тыс. черенков плодово-ягодных культур.

Строго по плану
К 1950 году площади садов должны были превы-

сить отметку в 18 тыс. га. Для этого в первую оче-
редь был необходим посадочный материал. Его про-
изводили общими силами – в колхозах, совхозах, 
подсобных хозяйствах промышленных предпри-
ятий, школах и лечебных учреждениях. Был даже 

За годы войны 
было отпущено 
колхозам и 
совхозам более 
68 тыс. саженцев

Прасковья Григорьевна Меркулова

Евгений Петрович Финаев
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базе было посажено почти 3700 плодовых деревьев, 
заложены поля саженцев семечковых и косточко-
вых, питомник ягодников, виноградная школка. 
Фактически был восстановлен стандартный сорти-
мент плодово-ягодных культур области.

В соответствии с утвержденным планом работ 
ученые станции усердно занимались разработкой 
агротехники молодого сада. Из-за гибели насажде-
ний заложить опыты по изучению способов фор-
мировки деревьев не получилось. Взамен этого 
были заложены опыты по влиянию органических 
и минеральных удобрений на молодые косточковые 
сады. Продолжался подбор и выявление морозо-
устойчивых подвоев среди местных дикорастущих 
и гибридных форм, велась работа по сортоизуче-
нию и селекции яблони, вишни, малины, винограда. 
К осени 1943 года Прасковья Меркулова подгото-
вила к изданию сборник «Агроуказания по вино-
градарству в Куйбышевской области». Заседанием 
научного совета опытной станции было решено 
издать рукопись в ближайшее время. Во-первых, 
из-за отсутствия какой-либо научно-популярной 
литературы по выращиванию винограда в Среднем 
Поволжье, а во-вторых, из-за серьезных предпосы-
лок для развития виноградарства в колхозах, совхо-
зах и приусадебных садах губернии.

Всего за годы войны станцией было отпущено 
совхозам и колхозам области более 68 тыс. саженцев 
семечковых и косточковых культур, 126 тыс. кустов 
ягодников, 160 тыс. рассады земляники и 7 тыс. 
саженцев винограда.

Свою научную работу станция продолжала и 
после войны. Часть сотрудников вернулась с фронта 
на свои рабочие места. Деятельность учреждения 
была направлена по-прежнему на восстановление 
садов после суровых зим, подбор подвоев и оптими-
зацию режимов питания плодовых растений, селек-
цию и сортоизучение, а также борьбу с вредителями 
и болезнями, внедрение достижений науки и пере-
дового опыта в деятельность учреждения.

– До сих пор остаются популярными на террито-
рии Самарской области многие зимостойкие сорта 
яблони и вишни куйбышевской селекции, их любят 
и ценят многие садоводы. Евгений Финаев за годы 
работы собрал и изучил сотни коллекционных сортов 
вишни и сливы, проведены сотни тысяч скрещива-
ний, и в результате долгой и кропотливой работы 
появились «десертная волжская», «финаевская» и 
многие другие. Сергей Кедрин, вернувшись с бое-
выми наградами после войны, продолжил работу над 
семечковыми культурами и подарил нам такие сорта, 
как «спартак», «жигулевское», «кутузовец», «куйбы-
шевское», «дочь папировки», – отмечает Мария Анти-
пенко, ученый секретарь НИИ «Жигулевские сады».

Наталья Тиц
Фото из архива НИИ садоводства и лекарственных 

растений «Жигулевские сады»

организован специализированный плодово-питом-
нический совхоз на базе Старо-Буянского агролесо-
мелиоративного питомника и расширен Зубчани-
новский госплодопитомник.

Согласно архивным документам, в 1943 году 
станция работала над семью темами. Основной 
задачей было приведение опытно-производствен-
ных участков в нормальное агротехническое состо-
яние. На площади порядка 8 га, где произрастали 
семечковые и косточковые культуры, работники 
научного учреждения провели восстановительные 
мероприятия  – прививки. Сады дополнительно 
очистили и проредили, придав кустовую форму 
деревьям. Для практического восстановления 
пострадавших насаждений на экспериментальной 
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Военная разведка – 
бои после победы 
Валентин Арчибасов Великую Отечественную встретил подростком. В колхозе он заменил 
отца, который на второй день после нападения Германии на Советский Союз ушел на 
фронт. Папа нашего собеседника, Сергей Васильевич, впервые был призван еще в 1939-м, в 
советско-финскую, служил в военной разведке и уже тогда предсказывал, что столкновения 
с гитлеровцами не избежать.

Доброе слово и быку приятно 
– Как же прав оказался батя! Он был полево-

дом, но хорошо разбирался не только в сельхоз-
культурах, но и в людях и политике, особенно после 
учебы в разведшколе. Для него, человека прони-
цательного, нападение немцев 22 июня не стало 
неожиданностью. В том же 1941 году папа без вести 
пропал вместе со своей разведгруппой. Мы успели 
лишь получить от него четыре письма, в которых 
он писал общими словами: «Уходим на задание», 
«Вернулись с задания». В четвертом письме-тре-
угольнике он написал: «Снова идем на задание». 
И на этом все. А в Куйбышевской области, в глу-
боком тылу, ни у меня, ни у братьев моих, Ивана 
и Александра, и сестренки Антонины детства не 
было. Мы ухаживали за коровами, их в нашем 
передовом колхозе «Пионер» было 70 голов. Вес-
ной, когда наступало время посевной, на быках 
возили к месту полевых работ горючее, чтобы 
заправлять два трактора, имевшиеся в распоря-
жении хозяйства. Регулярно сами на тех же быках 
пахали и сеяли. Ох и упрямые животные! Очень 
медлительные, а подгонять их с помощью кнута 
или прутьев было нельзя, так они вообще могли 
остановиться. Приходилось «договариваться» с 
помощью картошки и доброго слова, – вспоминает 
Валентин Сергеевич.

лошадьми. Их было немного, тем ценнее они были 
для хозяйства. И для первых руководителей рай-
она. В те годы муниципалитет располагал всего 
лишь одной легковушкой. Поэтому районное 
начальство перемещалось чаще всего на таранта-
сах – четырехколесных конных повозках. Реже – 
верхом. Кстати, сам Валя верховую езду освоил лет 
в семь. Впоследствии это умение здорово помогло 
ему на военной службе.

По стопам родителя 
В 1951-м, когда пришло время призыва, Вален-

тин, словно повторяя путь отца, попал в воен-
ную разведку. Его способность запоминать много 
информации и природную наблюдательность оце-
нил на пересыльном пункте в Сызрани вербов-
щик из воинской части. Он направил призывника 
и двух других способных парней на тестирование. 
В анкете было порядка 100 вопросов – от родо-
словной, где ключевым был вопрос, был ли кто в 
семье репрессирован, и если да, то по какой ста-
тье, до вопросов о пребывании анкетируемого и 
его родни за границей, наличии родственников за 
рубежом. Ответы требовались довольно подроб-
ные. И, видимо, устроили экзаменаторов, потому 
что через день Арчибасова включили в большую, 
из 60 человек, группу, а некоторых его товарищей 
отсеяли. Новобранцам выдали сухой паек на три 
дня, загрузили в товарные вагоны и не объясняя 
цели назначения отправили в дорогу с загадоч-
ным напутствием: «Ребята, вы попали в почетные 
войска».

Лишь по прибытии на место призывники 
узнали, что они в Снятыне, небольшом городке 
в Ивано-Франковской области Украины. Тут их 
ждало еще одно испытание. Новобранцев отпра-
вили на территорию костела, где разместили в 
новеньких казармах, а после бани и переодева-
ния отправили на ужин в другой конец города. 
Казалось бы, обычное дело. Но прямо перед сто-
ловой ребят вдруг построили. Подъехал грузовик 
и перед строем с его борта сбросили шесть мерт-
вых тел. На земле их выложили в ряд, а командир, 

Мы ухаживали за коровами, 
их в нашем передовом колхозе 
«Пионер» было 70 голов

Кроме скота, подростки колхоза «Пионер» Кали-
нинского сельсовета, который объединял посе-
лок Татлинка и небольшие, по 20 домов, деревни 
Копытовка и Чесноковка, под руководством своих 
матерей (в их числе была и Марина Васильевна, 
мама нашего собеседника) и бабушек взяли на себя 
все заботы о свиньях, овцах и птицах. Для Вали 
Арчибасова настоящим праздником был уход за 
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обращаясь к притихшим новобранцам, сказал: 
«Это бандиты, бандеровцы. Но они хорошие бан-
деровцы, потому что мертвые. А вот из-за пло-
хих бандеровцев, которые живые, спать вы не 
сможете, пока их не уничтожите!». После такого 
стресс-теста никто из вновь прибывших к еде 
даже не прикоснулся. 

Казармы на обширной территории костела, 
где базировалась крупная учебная часть одного 
из подразделений военной разведки, вместили 
300 призывников со всего СССР, ставших курсан-
тами. Ребята обучались навыкам боевых действий в 
условиях Карпат. Задачей учебки было подготовить 
хороших бойцов, способных справиться с так назы-
ваемым скрытым врагом – бандеровцами. А бан-
диты умели растворяться среди мирного населения 
и мастерски прятаться на местности, особенно гор-
ной, и совершать из своих схронов дерзкие налеты, 
бесчинствуя в селах и деревнях. Зачастую они устра-
ивали провокации, переодеваясь в красноармейцев, 
чтобы настроить мирное население против совет-
ской власти.

лейтенант, командир группы, и ранен пулемет-
чик. Но свою задачу ребята выполнили, ликви-
дировав напавших боевиков – их оказалось чет-
веро: два с пулеметами и два с автоматами. Это 
была группа прикрытия основной банды. А позд-
ним вечером поступила информация, что иско-
мая группировка экстремистов, свыше 30 чело-
век, обнаружена и уничтожена. 

После той боевой операции были и другие. 
Арчибасов, отличавшийся смелостью, а порой и 
бесшабашностью в стычках с бандеровцами, из 
учебки вышел сержантом. За отличие в боях его 
еще до официального выпуска прикомандиро-
вали к одному из передовых подразделений При-
карпатского военного округа. В задачи части вхо-
дила борьба с бандитизмом. И это была настоящая 
война. Ведь зачастую советская власть в Западной 
Украине заканчивалась на уровне райцентров. 

Задачей учебки было подготовить 
хороших бойцов, способных 
справиться с бандеровцами

Проверка боем
В первое боевое соприкосновение курсанты 

вступили уже через несколько дней после расквар-
тирования. В четыре утра их подняли по тревоге. 
Объяснили, что присоединяют к общевойсковой 
операции по нейтрализации крупной бандгруппы, 
напавшей ночью на несколько населенных пун-
ктов. Конечно, никто не собирался посылать моло-
дых бойцов в гущу событий, их задача по боль-
шей части заключалась в прикрытии. Но дело было 
на гуцульской земле, в окрестностях небольших 
городков Косов и Жабье. Местность горная, есть 
где спрятаться, да и не все местные лояльно отно-
сились к советской власти. Была вероятность, что 
необстрелянные пацаны могут нарваться на засаду. 
Да и оперативная обстановка постоянно менялась. 
В итоге на одном из участков курсантам скоман-
довали рассыпаться цепью и прочесать многоки-
лометровый, вызывающий подозрение лесистый 
квадрат. 

На первый взгляд все было спокойно, но вне-
запно раздался оглушительный взрыв. По горь-
кой иронии судьбы, сержант, наставник кур-
сантов, человек, прошедший войну, не заметил 
растяжку и погиб на глазах вчерашних мальчи-
шек. Через час или полтора группа, продолжив-
шая выполнение приказа, попала под обстрел. 
Стреляли с возвышенности. Был убит старший 

Арчибасова прикомандировали 
к одному из передовых 
подразделений Прикарпатского 
военного округа
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А  в  селах хозяйничали националисты. Чтобы 
покончить с таким положением дел, наши армей-
ские гарнизоны старались по максимуму разме-
щать в крупных населенных пунктах, откуда совер-
шались рейды против экстремистов. 

Служба сержанта продолжалась до 1954 года. 
Много его боевых товарищей пало от рук банде-
ровцев. Сам Валентин не раз рисковал жизнью. 
Участвовал в ликвидации крупных бандгруппи-
ровок Хмары, Червонного, Довбыша, а уничто-
женным мелким группам, признался ветеран, нет 
числа. 

Демобилизовавшись, вернулся в Сергиевский 
район. Работал трактористом и комбайнером. 
Осваивал со старшим братом целину в Хайбуллин-
ском районе Башкирской АССР. Окончил спортив-
ную школу тренеров в Москве и МГАХИ – москов-
ский художественный институт. Был школьным 
преподавателем, а перед выходом на пенсию тру-
дился в нефтянке. Сейчас ветеран труда с женой 
Галиной Ивановной занимается садоводством. 
Выращивает виноград, пишет пейзажи, в основном 
свой Сергиевский район, и стихи. Дочь Арчибасо-
вых трудится логопедом в детском саду. Старший 
внук осваивает профессию юриста в Самарском 
госуниверситете, а младший готовится поступать 
в этом году на факультет информационных техно-
логий одного из вузов столицы региона. 

Андрей Введенский
Фото автора, Марины Кафтайкиной и из личного архива 

Валентина Арчибасова

Валентин участвовал в ликвидации 
крупных бандгруппировок Хмары, 
Червонного, Довбыша
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Воин и кузнец
Плугарь в Великую Отечественную, взводный связной в армии и кузнец-молотобоец, в наши 
дни – ветеран труда и почетный гражданин Клявлинского района. 95-летний Михаил Кадеев, 
несмотря на солидный возраст, по мере сил ухаживает за мелкой живностью на подворье. 
И любит смотреть советское кино. 

Землепашец с 14 лет 
В армию Михаил Алексеевич был призван в 

апреле 1950-го. Примечательно, что под ружье 
Кадеев встал только с третьего захода. В 1949 году 
медкомиссия дважды признавала его негодным 
к военной службе из-за заболевания глаз. На тре-
тью по счету медкомиссию Михаил прибыл после 
очередного лечения в Куйбышеве и, по его сло-
вам, чуть ли не с криком настоял, чтобы военврачи 
дали добро: «Не хотел быть белой вороной. У нас все 
мужики в роду служили, начиная с Первой мировой 
войны. А я что, хуже? Так что, считайте, в армию 
пошел добровольцем», – улыбается старый волжа-
нин. 

Родился он в селе Старое Резяпкино Кляв-
линского района, в крестьянской семье. Поэтому 
сельский труд познал с детства. С братом Ильей 
и сестренкой Любой помогал роди-
телям ухаживать за скотиной, рабо-
тать в поле и даже чинить сельскохо-
зяйственную утварь. Рано научился 
косить, но вот полноценного обра-
зования, как и многие его сельские 
сверстники того времени, не получил. 
Учебу пришлось закончить после чет-
вертого класса из-за ранней смерти 
отца, строителя по профессии, возво-
дившего со своей бригадой коровники 
по всему Клявлинскому и соседним 
районам. С 14 лет юноша стал работать плугарем. 

Эта экзотическая сейчас профессия была очень 
востребована в сельском хозяйстве в до- и после-
военные годы, потому что тракторы середины XX 
века выпускались без гидравлики. Плуги были 
прицепными. А  профессия плугаря считалась 
одной из важнейших в земледелии. Задача земле-
пашца, который сидел на агрегате на специальном 
металлическом сиденье, была с помощью рычага 
и винтовых подъемников устанавливать глубину 
вспашки, переводить плуги в транспортное поло-
жение. От сноровки и умения этого специалиста 
зависела общая выработка на тракторе. Кадеев 
вспоминает: «Нас как учили? Плугарь должен 
чувствовать, когда на тяжелых почвах трактор 
«затягивается», и вовремя приподнять корпуса 
плугов, чтобы трактору было легче пройти труд-
ный участок». Большой интерес юноша имел и к 

кузнечному ремеслу, его наставником стал кузнец 
Иван Софронов из колхоза «Маяк» – там Михаил 
трудился его помощником. Благодаря симбиозу 
навыков, полученных на селе, в армию герой этого 
очерка пришел технически подкованным моло-
дым человеком, что оценили командиры. 

Видишь пень? А под ним схрон! 
Со сборного пункта в Сызрани призывника 

направили в Прикарпатский военный округ, в Ста-
ниславскую (ныне Ивано-Франковскую) область 
Украины. После трех месяцев учебки он был 
отправлен к месту несения службы в окрестно-
сти небольшого городка Рогачин Тернопольской 
области. А вскоре его воинскую часть 31/32 напра-
вили на ликвидацию украинских националисти-
ческих группировок. Поэтому Кадеев приравнен 

к участникам Великой Отечествен-
ной войны. Как взводный связной, 
он на основе разведданных опове-
щал командование о действиях про-
тивника, доставлял оперативную 
информацию о расположении банд-
формирований. По словам фронто-
вика, бандеровцы жили группами 
в горах и лесах, как правило, в под-
земных схронах. Они существовали 
почти по всей Западной Украине. 
Строили их по принципу землянок, 

но хорошо маскировали. Входы устраивали под 
пнями или молодыми деревьями либо кустами, 
которые специально высаживали. Несколько раз 
бойцы части Кадеева обнаруживали входы, зама-
скированные под стог сена. Отдельные схроны 
боевики сооружали для хранения боеприпасов 
или небольших складов продовольствия. Кроме 
входов, особенно тщательно бандиты маски-
ровали вентиляцию. Зимой, к примеру, на вос-
ходе солнца или закате по ней было проще всего 
вычислить разбойничью подземную лежку. 

Впрочем, в зимнее время многие бандеровцы 
прятались в деревнях, где в послевоенные годы 
жили в большинстве своем старики и вдовы. Устра-
ивали националисты свои «малины» в избах, но в 
месте обитания тоже делали схроны, входы в кото-
рые маскировали под собачьи будки, колодцы и 
даже под кучи мусора. Фантазия их не знала 

Считайте, 
в армию 
пошел 
добровольцем
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границ. Были случаи, когда схрон устраивали непо-
далеку от погоста, а вход маскировали под могиль-
ную плиту. Из глухих сел, превращенных в бан-
дитские гнезда, националисты совершали вылазки 
и грабили мирное население. Разведчики части, 
где служил Кадеев, изучали ситуацию и в случае 
малейших подозрений посылали за помощью и 
усиленными группами проверяли сараи и под-
валы. Предельно осторожно относились к надвор-
ным постройкам, особенно в отдаленных хуторах. 
Бойцы знали, как искать подземные убежища, но и 
враг был коварен, придумывал все новые способы 
маскировки. Для более точного поиска советские 
солдаты часто использовали специальные щупы 
и полагались на нюх верных друзей – обученных 
собак, хотя они были далеко не во всех подразде-
лениях. Конечно же, в задачи разведчиков входил 
обыск жилья в сельской местности с целью выяв-
ления сомнительных личностей. 

– Как-то раз мы засекли, что в доме одинокой 
женщины появился мужчина. Хозяйка сказала, 
дескать, ее муж вернулся. Этого «мужа» мы так и 
не нашли, а очень хотели с ним пообщаться, выяс-
нить, кто он такой. Через пару дней при повторной 

Как взводный связной, 
доставлял оперативную 
информацию о расположении 
бандформирований
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В марте 2025-го стал 
почетным гражданином 
Клявлинского района

проверке (дело было зимой) увидели окровавлен-
ный маскхалат. Вызвали подкрепление и стали 
искать. Нашли мужика в подполе, – вспоминает 
ветеран. 

Скрывавшийся неизвестный оказался банде-
ровцем. И такие случаи не были редкостью. Мест-
ные жители были или сильно запуганы, поэтому 
вынужденно помогали бандитам, но бывали и слу-
чаи, когда они по своей воле содействовали наци-
стам, прикидываясь при этом добропорядочными 
гражданами. Вот от них можно было ожидать 
любой подлости. Выявленные боевики обычно в 
плен не сдавались – либо вступали с нашими вои-
нами в ожесточенный последний бой, либо стре-
лялись. Случалось, если главарь понимал, что все 
кончено, он убивал своих людей, а потом себя. Поэ-
тому схроны стали брать с помощью газовых гра-
нат, хотя боевые гранаты тоже, конечно, приме-
нялись. 

Почетный гражданин любимого района
Военную службу, которая продолжалась 3 года 

8  месяцев, Михаил Алексеевич завершил стрел-
ком-чекистом. А поскольку перед самым призы-
вом он окончил курсы ФЗО в Куйбышеве и обрел 
специальность жестянщика, в колхозе «Маяк» стал 

работать по профессии, вскоре умельца перевели 
в кузнецы. Так и проработал им до самой пенсии. 
Хотя молоток в руках, по рассказам сына ветерана 
Валерия и его жены Ольги, Михаил крепко держал 
еще пару лет назад, постоянно мастерил что-то на 
участке. Однако любимое хобби Кадееву-старшему 
пришлось оставить за-за ухудшившегося зрения. 
Но очки он не очень жалует. Да и дома сидеть не 
любит, предпочитая погожие дни проводить на све-
жем воздухе. 

В 1985-м за долголетний добросовестный труд от 
имени президиума Верховного Совета СССР Михаил 
Алексеевич награжден медалью «Ветеран труда». 
В  его активе и другие награды, включая медаль 
Жукова. А в марте 2025-го он стал почетным граж-
данином Клявлинского района. 

Андрей Введенский 
Фото Марины Кафтайкиной и из семейного архива 

Кадеевых 
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Не оружием, а трудом
Наталья Калентьева, ветеран из Кинельского района, не сражалась с оружием в руках. Но, 
как и многие женщины и дети той поры, удерживала трудовой фронт в тылу. Ее судьба 
наполнена вызовами и испытаниями, во время Великой Отечественной войны выпало 
пережить горечь поражений и радость самой главной победы.

Мир разделила война

Месяц назад Наталья Калентьева, труженица 
тыла из села Георгиевка Кинельского рай-
она, отметила свой 95-й день рождения. 

Долгожительница не сдается годам: активно инте-
ресуется жизнью села, бережно хранит историю 
своей семьи. О своем возрасте говорит с улыбкой: 
самой не верится, что столько лет уже исполнилось. 
У нее крепкая память и выразительная речь, что 
неудивительно: она любит читать. Говорит, что ей 
повезло в юности больше, чем сверстникам – окон-
чила семилетку, хотя и не сразу.

– До войны пошла в первый класс, но пришлось 
бросить на время. Нас в семье было семеро детей. 
Ни надеть, ни обуть нечего. На всех одни калоши. 
Старшие наденут, вернутся – и уж только кто-то 
из младших мог выйти. В 1947 году окончила семь 
классов. Чтобы дальше учиться, надо было в Борское 
ехать. И далеко, и денег не было, поэтому пошла 
работать, – рассказывает женщина.

Наталья родилась в Богдановке Петровского рай-
она, который был самостоятельной администра-
тивно-территориальной единицей в составе Куй-
бышевской области до 1960 года. Село находилось в 
20 км от Борского и в 18 км от Отрадного. Родители 
Сергей и Елизавета Родомакины работали полево-
дами в колхозе. Так что дети с малых лет росли в 
труде: если не в поле помогали родителям, то по 
дому хозяйничали.

Когда началась война, Наташе было 11 лет. В вос-
кресный день 22 июня 1941 года по радио выступил 
с официальным обращением нарком иностранных 
дел Вячеслав Молотов. Его сдержанная, но реши-
тельная речь потрясла богдановцев. Ни у кого не 
осталось сомнений, насколько серьезная ситуация 
на западных границах. Он оценил действия Герма-
нии как «вероломное нападение» и призвал совет-
ских людей встать на защиту родины. Этот призыв 
вдохновил сельчан – многие сразу же стали соби-
раться на фронт.

– Наш дядя Василий работал пекарем в совхозе 
«Неприк». Он пошел добровольцем на войну. Но 
рассказывали, что даже повоевать не успел – только 
выгрузились с эшелона, под обстрел попали. На его 
место в пекарне встала его жена, тетя Настя (родная 
сестра нашей мамы). Там с утра допоздна работали. 
Поэтому ее трое детей росли вместе с нами. Мама 

кормила грудью и нашу младшую сестру Тоню, и 
дочь тети Насти Нину, – вспоминает Наталья.

Следом и отца Натальи мобилизовали, мама 
осталась одна с малышами: самой младшей дочери 
еще не было и трех лет. На фронт Сергей Родомакин 
не попал: по состоянию здоровья оказался непри-
годен. Был определен работать в трудовую армию. 
Всю войну победу приближал в Обшаровке. В селах 
Безенчукского района в это время строили времен-
ные аэродромы для эвакуированного военно-мор-
ского училища имени С.А. Леваневского, в котором 
в том числе готовили летчиков минно-торпедной 
авиации и летчиков-бомбардировщиков.

– Я помню, как мы с мамой ездили туда. До Кро-
товки 35  км на попутках добрались и потом по 
железной дороге поехали. Там пробыли денечка два. 
Жили на квартире. Только днем с ним могли уви-
деться. Рассказывал, что работа физически тяже-
лая, – делится Наталья Калентьева.

Ее старший брат Александр, 1921 года рождения, 
перед самой войной проходил срочную службу в 
Рабоче-крестьянской Красной армии. И родные со 
дня на день ждали его домой, но Родина нуждалась в 
защите, и он отправился на фронт. Вернулся только 
семь лет спустя, на его долю выпало немало тягот: 
был ранен, попадал в плен. В 1985 году его награ-
дили Орденом Отечественной войны II степени.

Удерживали тыл
Самые яркие воспоминания от того времени у 

Натальи Калентьевой – холод и голод. В пищу шло 
все – крапива, лебеда, свекольная ботва. В лесах 
ягода не успевала дозреть – детвора съедала еще 
зеленой.

– Мы в лесу желуди собирали. Дома парили, очи-
щали, толкли, и мама булочки пекла, – вспоминает 
ветеран. – Отцов забрали на фронт, в колхозе рабо-
тать было некому – наши мамы да мы, дети, и сеяли, 
и убирали. Урожаи были неплохие, но все шло на 
фронт.

В колхозе работать было некому – 
наши мамы да мы, дети, и сеяли, 
и убирали
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У многодетной семьи Родомакиных было неболь-
шое личное подсобное хозяйство – огород, коровы. 
Получали молоко и мясо, но на стол эти продукты 
не шли. Выполняли продзадания, все отправляли на 
фронт. Цель была одна – Победа.

– У нас две коровы было – своя и тети Насти. 
Наша – здоровая, молока давала с ведро. А тетина – 
поменьше, полведра. Мама доила сама, но мне ее 
жалко стало, и в 11 лет сначала одну стала доить, 
потом обе,  – вспоминает ветеран.  – И  за коро-
вами мы с сестрой Марусей ухаживали. Поили из 
колодца. Пока из глубины доставали воду, не ведро 
оставалось, а полведра. Сил не хватало вытянуть, 
все выплескивалось. С  кормами летом забот не 
было – в стаде коровы паслись, а зимой соломой 
кормили – горячей водой заливали в деревянном 
корыте, чтобы помягче была, и скармливали.

Урон от войны в сельском хозяйстве был огром-
ный. За два года половина посевных площадей 
оказалась захвачена оккупантами, вся техника и 
лошади отправлялись на фронт. Но несмотря на это 
на полях и фермах тоже ковалась победа. Вынос-
ливость и самоотверженность, которые демон-
стрировали в колхозах старики, дети и женщины, 
были запредельные. Старшая сестра Натальи Клав-
дия осенью участвовала в уборке подсолнечника и 
простыла. Лекарств для лечения не было, и ее в 19 
лет не стало.
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– Дети войны учились на примере старших, 
наших мам. Видели, как они брались за дело и доби-
вались результата, и мы так же себя вели, чтобы им 
было чуть полегче. Это было искренне. В тылу рабо-
тали очень тяжело, но не обозлились, старались друг 
друга поддержать. Все жили на виду, – рассказы-
вает Наталья.

Победу в Богдановке встретили со слезами на 
глазах. Много было тех, кто не вернулся: в каждом 
дворе оплакивали своего фронтовика, чаще всего 
не одного. Долгожданную весть сельчанам по радио 
сообщил Юрий Левитан, ставший родным в каждом 
доме почти за четыре года войны.

Большой дружной семьей
В мирное время Наталья два года работала в 

полях родного колхоза: полола пшеницу. Потом в 
числе других односельчан их семья завербовалась 
для работы в совхозе «Кутулукский» Кинельского 
района и переехала в Георгиевку. Переселенцы осно-
вали на окраине улицу Новую. Тогда село выглядело 
совсем по-другому – саманные дома, крытые соло-
мой. Колодец на всю улицу один.

– Перевозили нас бесплатно. В  основном все 
переселенцы дома, сараи на новое место забирали, 
хотя в Георгиевке предоставили бесплатное жилье. 
Только трудись: рабочих рук не хватало. В совхозе 
выдавали зарплату деньгами, тогда как в колхозе 
работали за трудодни, – рассказывает ветеран.

Она передала письмо в школьный музей. В семье 
эту историю передают из поколения в поколение, 
бережно хранят фотографию родственника и копию 
письма.

Наталья вместе с мужем воспитала двоих сыно-
вей и дочь. Сейчас члены ее большой семьи тру-
дятся по всему региону. Молодое поколение  – 
четверо внуков и уже пятеро правнуков: самому 
младшему – год, а старшему – 25 лет. Она для всех – 
главный жизненный ориентир, человек сильный, 
неунывающий и открытый, никогда не падаю-
щий духом. Ухаживала в старости за родителями, 
как своими, так и мужа. Сама овдовела почти 20 
лет назад. Привыкшая трудиться, долгожитель и 
сегодня не сидит сложа руки, хотя она и окружена 
заботой и вниманием. Год назад ветеран спра-
вила новоселье. Для нее просторный теплый дом 
построили внуки. В этих стенах не бывает тихо: 
члены семьи – частые гости у мамы, бабушки и 
прабабушки.

Татьяна Давыдова
Фото Евгения Литвинова и из семейного архива 

Калентьевых

В тылу работали очень тяжело, 
но не обозлились, старались друг 
друга поддержать

Молодая девушка устроилась на поливные 
участки, выращивала картошку. Работа была тяже-
лая, но в радость: больше не страшила война. Потом 
связала свою жизнь с Куйбышевской железной доро-
гой и заложила целую династию.

В Георгиевке она встретила свою любовь – Сте-
пана. Он на фронте не воевал, был инвалидом вто-
рой группы. Зато его старшего брата Ивана при-
звали на воинскую службу еще в 1940 году. У него в 
селе осталась молодая жена, с которой успели про-
жить всего несколько месяцев. С первых дней войны 
находился на передовой в составе танковой части.

– Он считался без вести пропавшим. Но потом 
получили письмо от Алексея Григорьевича Дорош-
кевича из села Медвин Бугуславского района Киев-
ской области. Он рассказал, что и сам воевал, что 
его родители в начале войны стали свидетелями 
того, как фашисты расстреляли экипаж танкистов 
из пяти человек. Два дня никому не давали подхо-
дить к ним. Когда ушли, смогли похоронить ребят в 
бывшем барском саду и до конца войны сохранили 
именные жетоны, – с горечью рассказывает ветеран.
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В тылу как на фронте
Великая Отечественная война прошлась адским огнем по каждой советской семье, не щадя 
ни взрослых, ни детей. Подростки наравне со взрослыми работали на заводах, в полях, 
на животноводческих фермах. В числе тех, кто был лишен детства в его привычном нам 
понимании, была жительница Самары, ветеран труда РФ, труженик тыла Юлия Демидова. 
1 мая ей исполнилось 93 года.

Когда детство – война

Родилась Юлия Степановна Семдянова (деви-
чья фамилия) в селе Кобельма, переимено-
ванном в послевоенные годы в Калиновку, в 

крестьянской семье. Когда началась война, девочке 
было девять лет. Отец сразу ушел на фронт, а в 1943 
году пришло извещение: погиб под Смоленском. 
«В бою за Социалистическую Родину, верный воин-
ской присяге, проявив геройство и мужество, был 
убит Семдянов Степан», – похоронку отца она хра-
нит до сих пор.

Мама с тремя детьми осталась в деревне, рабо-
тала в колхозе, дети трудились наравне со взрос-
лыми. Как и многие подростки того времени, они 
ежедневно совершали трудовой подвиг.

– Все выращивали: и зерно, и капусту, и тыкву. 
Кондурча разливная была, земля плодородная, 
капуста – неприподъемная, тыквы – огромные, а 
мы маленькие. Помню, ходили из школы колоски 
собирать: где комбайн пройдет, они оставались. 
Мама говорила, боже избавь, чтобы колосок в кар-
ман положить – все до единого сдавали в колхоз. А с 
подругой ходили дрова пилить – по два кубометра 
надо было напилить для отопления, – вспоминает 
военные годы Юлия Демидова.

В колхозе не хватало хлеба и кормов, поэтому 
для животноводства заготавливали все: траву и 
листья деревьев собирали вручную повсеместно, 
начиная от первых побегов и до поздней осени, 
пока на земле оставалась палая листва. Листья 
складывали в силосные ямы, из которых потом 
кормили скотину.

Особенно тяжело, по словам Юлии Степановны, 
было драть бересклет – кустарник, который ценится 
как лекарственное растение. Во время войны его 
использовали в госпиталях для лечения раненых, 
промысел бересклета тоже был в детских руках, его 
приходилось выдергивать с корнем.

Ходили из школы колоски 
собирать: где комбайн 
пройдет, они оставались 
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Я трудилась наравне 
с колхозниками, не боялась 
никакой работы

Голодали, но несмотря на все трудности, духом 
не падали, верили в победу.

– У меня крепкие руки, отец у меня очень силь-
ный был, и я, наверное, в него пошла. Тяжело было 
в деревне, денег не платили, все отдавали фронту. 
У нас была корова, в лесу грибы, ягоды собирали, так 
и выживали. Я трудилась наравне с колхозниками, 
не боялась никакой работы, – рассказывает о своей 
жизни Юлия Демидова.
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Из колхозников – в металлурги
В 14 лет Юлия с образованием 7 классов перее-

хала в Куйбышев. Волею случая устроилась в артель 
«Велоспорт» на Садовой подсобницей. В  городе 
поступила в техникум на курсы машинописи и 
делопроизводства, по окончании его трудилась на 
стадионе «Динамо», а затем – в Управлении МВД 
и военном училище, которое впоследствии пере-
вели в Ейск.

Особое место в биографии занимает Самар-
ский металлургический завод. На этом предприя-
тии отработала 45 лет, их них 10 – уже по выходе на 
пенсию. Металлургами стали и братья Юлии Сте-
пановны: старший Николай работал в цехе № 3, 
потом в 51-м, младший брат Геннадий и его жена – 
в цехе № 1. Двоюродные братья тоже пришли на 
завод.

– Помню, пришла за завод 23 февраля, захожу 
к начальнику отдела кадров Кириллу Ивановичу 
Полякову, он поинтересовался, за что мне присво-
или звание труженика тыла. Я ему рассказала, как 
работали в деревне в годы войны. Меня сразу и 
взяли на работу. Заводское время было «золотым», 
квартиры нам давали, а мне как незамужней дали 

комнату на улице Строителей. На заводе я зани-
малась общественной работой, была физоргом, 
поскольку всегда увлекалась спортом, – вспоми-
нает Юлия Степановна.

Замуж вышла в 28 лет за заводского парня. Алек-
сандр Дмитриевич Демидов был конструктором на 
предприятии, в числе его заслуг – строительство 
фонтана в парке 50-летия Октября, чертежи объ-
екта Юлия Степановна до сих пор бережно хранит. 
В браке родились двое детей – Сергей и Алексей, 
потом пошли внуки и правнуки.

Всегда радовали успехи предприятия. Металлур-
гический завод играл ключевую роль в авиацион-
ных и космических программах, и этим всегда гор-
дился весь коллектив.

– Жизнь хорошая была, хотя и трудная. Меня, 
видно, Бог хранит, может быть, поэтому я и дол-
гожитель. Я всегда помогала близким, злобы ни на 
кого не имела никогда, всегда с юмором относилась 
к жизни, – рассказывает о себе Юлия Степановна.

Олег Зверев
Фото Марины Кафтайкиной и из личного архива  

Юлии Демидовой
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Лариса Молчанова: 
Мы не из детства – из войны…
Все познала: и мучительный голод, и всепоглощающий страх, и нечеловеческую жестокость – 
когда в счастливое детство Ларисы Молчановой ураганом ворвался 1941 год. Ей довелось 
попасть в оккупацию и выжить в плену. И сегодня она уверена, что о злодеяниях фашизма 
нельзя молчать.

Какой вкус у свободы

Рисовый суп с лаврушкой  – самое вкусное, 
что Лариса Молчанова попробовала в самом 
юном детстве, попав в расположение советских 

войск после нацистского плена и продолжительных 
мытарств в тылу врага. Его вкус и запах ощущает до 
сих пор. Но рассказывая, не может сдержать слез: 
перед ее глазами встают редкие картины, которые 
помнит сама, и множество рассказов ее близких о 
том, что им пришлось пережить, пока родная Кубань 
была оккупирована врагом.

– Самое большое, самое яркое воспоминание 
детства, когда мы попали в расположение своих. 
Нас одели в солдатское обмундирование и выдали 
котелки, в которых мама приносила еду. Это был 
рисовый суп с лаврушкой. Нет его вкуснее, – вспо-
минает ветеран.

11 апреля для нее  – особая дата: вместе со 
всем миром вспоминает узников 
фашистских концентрационных лаге-
рей. В этот день в 1945 году заклю-
ченные Бухенвальда подняли вос-
стание, перехватили контроль и 
подняли красное знамя над терри-
торией смерти. Она – одна из мно-
гих, кому тоже выпало пережить 
фашистский геноцид, направлен-
ный на массовое уничтожение людей. 
В память о страшном прошлом в 90-е 
годы в Тольятти, ставшем ей родным, 
Лариса Молчанова активно включи-
лась в создание отделения Самарской региональ-
ной общественной организации бывших малолет-
них узников «Непокоренные». Ее сразу же избрали 
ответственным секретарем. И уже почти четверть 
века его возглавляет.

– Когда организация была создана в Тольятти, в 
ней состояло больше 800 человек, сейчас осталось 
около 100. Все они – люди тяжелой судьбы. Выжив 
во вражеском плену, им пришлось пережить непо-
нимание на родине. Хотя они не могли быть вра-
гами для своей страны – они свидетели престу-
плений фашизма перед человечеством. Мы были 
детьми, совсем маленькими. Нас некому было 

защитить – отцы воевали, – говорит она. – Сейчас 
государство помогает – предоставляется ежемесяч-
ная выплата, оказывается материальная помощь, 
компенсируются затраты на оплату жилья и ком-
мунальных услуг.

Каждый день мог стать последним
В семье Ивана и Марии Кришталь Лариса была 

вторым ребенком после старшего – Павлика. Ей 
исполнился всего годик, когда началась война. Отец, 
потомственный казак, партийный работник, уже на 
второй день добровольцем отправился на фронт, 
завещав супруге беречь детей. Очень скоро связь с 
ним была потеряна, и его причислили к числу про-
павших без вести. Только спустя десятилетия семья 
узнала о его славном боевом пути.

– Был на Брянском, потом Белорусском фрон-
тах. В 1944 году в звании младшего лейтенанта он 

командовал взводом 9-й стрелковой 
роты 338-го стрелкового полка 96-й 
Гомельской дивизии. В бою под дерев-
ней Замен-Рынья его взвод вырвался 
вперед, увлекая за собой всю роту. 
Только потеря сознания вывела его 
из рядов сражающихся. За этот под-
виг ему присвоили орден Красной 
Звезды, – рассказывает ветеран.

На долю ее мамы Марии Кришталь 
(в девичестве Истоминой) выпали не 
менее тяжелые испытания. До войны 
она работала инспектором госбанка, 

была комсоргом района. И когда родную Кубань 
оккупировал враг, не могла оставаться дома. Вме-
сте с малолетними сыном и дочерью вступила в пар-
тизанский отряд «Овод» Северского района, дей-
ствовавший на территории Краснодарского края. 
Была связной и разведчицей: переодетая в лохмотья 
ходила по селам и добывала сведения для парти-
зан, с двумя детьми на руках, которых всегда счи-
тала своими главными помощниками в выполнении 
данных ей приказов. Мама с малышами вызывала 
меньше подозрений.

– У меня и в документах написано, что в детском 
возрасте находилась в зоне действия партизанского 

В детском 
возрасте 
находилась 
в зоне действия 
партизанского 
отряда
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Это были крытые машины, 
куда загружали людей, как скот, 
и пускали газ

– Кто был в концлагерях, рассказывают, что там 
людей сжигали. А на Кубань «душегубки» прислали. 
Это были крытые машины, куда загружали людей, 
сколько вместится, как скот, и пускали газ. 15 минут 
везли, потом всех вываливали в ров за городом и 
зарывали, кого-то даже живыми, – поясняет ветеран.

Эти машины были в Краснодаре. А это еще 30 км 
пешком по грязи, распутице. Мария сама ждала 
только смерти – скорее бы отмучиться. Но детей 
до последнего пыталась спасти – отдавала совер-
шенно незнакомым людям. А полицаи обратно их 
возвращали: мол, партизанское отродье должно 
погибнуть. В Краснодаре их последним пристани-
щем должна была стать школа № 40, на базе кото-
рой гестаповцы устроили сборный пункт и туда сго-
няли всех, кто сопротивлялся оккупантам. Каждый 
день проводилась перекличка, надежд на спасение 
не оставалось. И все же семье Ларисы Молчановой 
повезло: вместе с некоторыми приговоренными им 
накануне казни удалось сбежать.

– Среди тех, кто пришел выверять списки приго-
воренных к казни, одного мама узнала. И решила – 
предатель. А он подсказал, где сделал лаз для побега, 
и чтобы, кто может, бежали, не дожидаясь утра (каз-
нили по утрам). Мама понимала, что это могло 
быть провокацией, и все же вместе с остальными 
более молодыми пленниками решила попробовать. 
Бабушка не пошла, чтобы не быть обузой и нас оста-
вила с собой. Но ей удалось упросить караульного 
полицая выпустить за угол за семечками (мы были 
голодные, постоянно плакали) и потихоньку сбе-
жала, – рассказывает женщина.

Семья объединилась и несколько дней пряталась 
в развалинах Краснодара, а потом влилась в толпу 
беженцев и покинула город. Направились в проти-
воположную сторону от родной станицы. Шли по 
ночам, а днем прятались в стогах сена. Еще раз им 
повезло, когда в поле нашли палую лошадь. Жен-
щины сняли шкуру и пошили обувку – постолы. 
Весенние заморозки все-таки были крепкие.

Главный ориентир в жизни
После освобождения станицы Северской семья 

вернулась домой, вернее, на место, которое от него 
осталось. Первое время жили в землянке. Потом их 
поселили в колхозный сарай. Лариса отчетливо пом-
нит, что эти квадратные метры они делили с курами 
и козой, прижавшись к которой, они с братиком гре-
лись. Их мама вместе со всеми выжившими женщи-
нами поднимала сельское хозяйство, хотя ни скота, 
ни семян, тем более техники не было в колхозах.

отряда. Мама привязывала на спину меня, а брата 
брала за руку. Так ходила по станицам и собирала 
сведения, как поезда идут, что везут, как располо-
жены части врага. По донесениям партизаны совер-
шали налеты, – рассказывает Молчанова.

В феврале 1943 года разведчица Мария с детьми 
попала в переплет.

– Первое мое детское воспоминание, – делится 
Лариса Ивановна, – как я со старшим братом Павли-
ком играю с подушками под кроватью. А на самом 
деле это мама нас пыталась спрятать от пуль. Ей 
пришлось прийти к бабушке Анне Тихоновне Слеп-
цовой в хутор Шабанов, так как мы заболели. И ока-
залось, что там нас уже ждала засада: ее выдали. 
Фашисты нас всех забрали вместе с бабушкой, тетей 
и ее ребенком.

Дважды приговоренные
Девочку вместе с ее родными дважды приго-

варивали к смерти. Первый раз – собирались рас-
стрелять сразу после пленения вместе с жителями 
сожженного хутора Шабанов. Однако не исполнили, 
потому что разведчица Мария могла оказаться 
источником ценной информации. Партизанку и ее 
семью в февральский мороз раздетыми пешком за 
18 км погнали на допрос в станицу Смоленскую – в 
гестапо. Там в церковном подвале было сооружено 
место для временного содержания пленных.

Когда ничего не смогли выбить из молодой жен-
щины, приговорили во второй раз – к смерти в 
«душегубках».
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– Как закончилась война, я не помню. Но точно – 
это было не как в кино: музыка играет, все пля-
шут, веселятся. Все жили в нищете, голоде. Только 
помню, как в станицу стали возвращаться муж-
чины, кто на костылях, кто без руки, редкие были 
целые... Нашего отца ни среди тех, ни среди других 
не было, – с грустью отмечает пожилая женщина.

В 1947 году снова оказались на краю. Небла-
гоприятные погодные условия, отсутствие сель-
хозоборудования и рабочих рук привели к неуро-
жаям. Кубань, житница страны, голодала. В семье 
Кришталь слегли все дети – Лариса с братом и трое 
племянников. Крапива с лебедой, дички лесных 
яблок и груш не помогали. Чтобы спасти детей, 
Мария нанялась на работу в Абхазию, откуда им 
отправила полтора пуда кукурузы.

– Только благодаря ей мы выжили. Женщины 
тогда совершали неимоверный подвиг. Нас мамы 
собой прикрывали от пуль, от вражеских прикладов. 
Сами недоедали, работали не разгибая спин, чтобы 
только накормить, – считает женщина.

Мария Кришталь для своих детей стала главным 
ориентиром в жизни. Старший сын Павел окон-
чил Севастопольское суворовское училище, затем 
академию. Всю жизнь служил в России, в отставку 
вышел в звании полковника. Сейчас близкие с ним 
не могут связаться: он живет в Киеве.

Лариса жила с бабушкой. В школу вместе с сель-
скими ребятами ходила за семь километров в одну 
сторону, в мороз, распутицу, через лес. Она выбрала 
мужскую профессию инженера-металлурга. Окон-
чила Ленинградский металлургический инсти-
тут, дополнительно выучилась в патентном вузе, 
высшей партийной школе. Стала высококлассным 
специалистом, трудилась на заводах «Уралмаш», 
«Волгацеммаш», учила молодое поколение профес-
сии. В ее трудовом стаже – 55 лет.

– Когда знакомые ребята из «Уралмаша» уехали 
на ВАЗ, позвали в гости. Пошли на Волгу. А там сол-
нечный день, с двух сторон сосновый бор, вода голу-
бая-голубая, небо синее-синее, плавают яхты с пару-
сами. Как посмотрела на эту картину, и у меня в сердце 
екнуло – я отсюда никуда не уеду. На «Волгацеммаше» 
начала мастером термообрубного цеха. Работала тех-
нологом, заместителем начальника техбюро, потом 
его возглавила. Перед пенсией поставили начальни-
ком цеха. Потом 15 лет преподавала в техническом 
училище № 45 сопромат, черчение, механику, техно-
логию, станки, – рассказывает ветеран.

Воспитала сына Алексея, который выбрал стезю 
военного врача. У нее трое внуков. Старший – Денис, 
по профессии логист, победитель конкурса «Лидеры 
России». Уже есть трое правнуков, самому младшему 
четыре годика.

Ларисе Молчановой в этом году исполняется 85 лет, 
но она активно занимается увековечиванием памяти 
узников фашистских концлагерей. Одна из ее книг – 
«Этой памяти жить», которую выпустила на собствен-
ные средства, хранится в библиотеке министерства 
обороны России. Книга «Дважды без вины» издана на 
русском и немецком языках. Лариса – частая гостья в 
музее-мемориале бывших малолетних узников фаши-
стских концлагерей в средней школе № 24 г. Тольятти. 
Проводит для школьников уроки мужества.

– Чтобы они слушали, слышали и понимали, 
о чем мы им говорим. Чтобы они любили свою 
родину. Чтобы не повторилась трагедия нашего дет-
ства, – убеждена она. – Смысл моей деятельности – 
сохранение памяти погибших и воздание уважения 
тем, кто выжил.

Татьяна Давыдова
Фото Марины Кафтайкиной и из личного архива  

Ларисы Молчановой
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80-летие 
Великой Победы: 
единство поколений

В канун празднования Дня Победы сотрудники аппа-
рата Самарской областной организации профсоюза 
работников агропромышленного комплекса Россий-
ской Федерации совместно с молодежным советом и 
профсоюзной организацией сотрудников Самарского 
государственного аграрного университета организо-
вали патриотическое мероприятие.

Утро началось с посещения музея Самарского госу-
дарственного аграрного университета, где участники 
события изготовили символичные знаки уважения и 
благодарности к подвигам героев войны. Эта трогатель-
ная инициатива напомнила всем о важности сохране-
ния памяти о великих событиях прошлого.

Затем состоялась торжественная церемония возло-
жения цветов к обелиску Победы. В атмосфере церемо-
нии отчетливо ощущалась связь поколений, как будто 
само время напоминало, что каждый миг истории остав-
ляет след в судьбах людей.

Кульминацией дня стало посещение ветерана Вели-
кой Отечественной войны Антонины Кузьминой, которая 
не только стала свидетелем тех трагических событий, но 
и посвятила свою жизнь развитию агропромышленного 
комплекса страны. Участники мероприятия вручили ей 
цветы и ценный подарок, выразив искреннюю благо-
дарность за ее заслуги перед Родиной. 

Антонина Васильевна окончила Ульяновский сель-
скохозяйственный институт по специальности «зоо-
техния», трудилась в различных регионах нашей страны. 
Вместе с супругом Иваном Ермолаевым, который пре-
подавал на механическом факультете, они переехали 

в поселок Усть-Кинельский, где Антонина Кузьмина 
продолжала свою профессиональную деятельность на 
кафедре «Разведение сельскохозяйственных живот-
ных» зооинженерного факультета. До выхода на пен-
сию она неизменно оставалась преданным и уважае-
мым специалистом.

Память о Великой Отечественной войне – это фун-
дамент, связывающий поколения. Сила духа, ответствен-
ность перед будущим и благодарность прошлому – вот 
ценности, которые вдохновляют нас на развитие и 
достижение новых целей.

Материал подготовлен СОО профсоюза работников АПК
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ПОДСОЛНЕЧНИК • КУКУРУЗА • ЛЁН • РАПС • ГОРЧИЦА
ГРЕЧИХА • ЧЕЧЕВИЦА • ГОРОХ • НУТ • ЛЮЦЕРНА

АЛТАЙСКИЙ КРАЙ, Г. РУБЦОВСК, УГЛОВСКИЙ ТРАКТ, 67Д
+7 (385-57) 4-07-17,   +7 906-965-93-26, +7 960-964-89-86
WWW.SIBAGROCENTR.RU; E-MAIL: SIBAGROCENTR@MAIL. RU 

НАШИ ПАРТНЕРЫ - БОЛЕЕ 800 СЕЛЬХОЗПРЕДПРИЯТИЙ 

И АГРОХОЛДИНГОВ РОССИИ И КАЗАХСТАНА 

СИНТЕЗ 
СКОРОСПЕЛЫЙ ГИБРИД
Потенциальная урожайность 40-42 ц/га 
Масличность 50-52% 

ЮНИОН

новый

Вектор SU

новый

Спектр КЛ

ГИБРИДЫ ПОДСОЛНЕЧНИКА 
СЕЛЕКЦИИ НПО «АЛТАЙ»
УЖЕ УСПЕШНО ВОЗДЕЛЫВАЮТСЯ
В СЕЛЬХОЗПРЕДПРИЯТИЯХ 
И АГРОХОЛДИНГАХ РОССИИ
И КАЗАХСТАНА!

СЕМЕНА ГИБРИДОВ 
ПОДСОЛНЕЧНИКА

АТОМ
РАННЕСПЕЛЫЙ ГИБРИД
Потенциальная урожайность 45-48 ц/га 
Масличность 49-52% 

РАННЕСПЕЛЫЙ ГИБРИД
Потенциальная урожайность 47-49/га 
Масличность 50-53% 

Преимущество российских селекционно-семеноводческих компаний заключается в возможности 
совместной работы с ведущими отечественными научными учреждениями и аграриями. Это 
сотрудничество в дальнейшем и будет определяющим фактором развития селекции и взаимоде-
йствия науки и производства. 

 В рамках государственной программы импортозамещения в научно-производственном объедине-
нии «Алтай» созданы новые высокопродуктивные гибриды подсолнечника Синтез, Союз, Атом и Юнион.  В 
конкурсных испытаниях и производстве они превзошли многих импортных и отечественных конкурентов. 
 На сегодняшний день проходят широкие конкурсные и производственные испытания два новых  
гербицидоустойчивых гибрида Вектор SU и Спектр КЛ. 

Синтез возделывается в 117 хозяйствах 17 
регионов , 
Союз - в 92 хозяйствах 16 регионов, 
Атом возделывают в 106 хозяйствах 15 
регионов, 
Юнион - в 144 хозяйствах 16 регионов.

Для возделывания по технологии SUMO (Express®)

Потенциальная урожайность 38-46 ц/га 
Масличность 50-52% 

Для возделывания по технологии Clearfield®

Потенциальная урожайность 39-45 ц/га 
Масличность 50-53% 

НПО «Алтай» создано в 2011 году 
на базе ООО «СибАгроЦентр» для 
селекции новых сортов и гибридов 
подсолнечника, обеспечения 
аграриев России и стран Содру-
жества качественными семенами. 

ОРГАНИЗУЕМ ОПЕРАТИВНУЮ ДОСТАВКУ В ЛЮБОЙ РЕГИОН!

СОЮЗ
СКОРОСПЕЛЫЙ ГИБРИД
Потенциальная урожайность 42-45 ц/га 
Масличность 48-50% 
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ОЗИМАЯ ПШЕНИЦА:
Безенчукская-380, Светоч,  

Вьюга, Базис

ОЗИМАЯ РОЖЬ:
Безенчукская-110

ЯРОВАЯ МЯГКАЯ ПШЕНИЦА:
Тулайковская-10, Тулайсковская золотистая, 

Тулайковская-108, Тулайковская надежда  

ЯРОВАЯ ТВЕРДАЯ ПШЕНИЦА:
Безенчукская крепость, Безенчукская 

золотистая, Безенчукская-205,  
Безенчукская нива, Марина

ГОРОХ:
Волжанин, Флагман-10, Флагман-12, Самариус

ЯЧМЕНЬ ЯРОВОЙ:
Ястреб, Беркут, Орлан, Пересвет, Финист

ПОДСОЛНЕЧНИК:
Енисей 

ГРЕЧИХА:
Куйбышевская-85

ОЗИМАЯ ТРИТИКАЛЕ: 
Кроха, Капелла, Арктур, Спика

Наши семена – залог вашего успеха!

vsmsemena@yandex.ru
www.vsmsemena.ru

Реклама . ИНН 6362011082, ОГРН 1046302061629

Предлагаем к реализации семена сельскохозяйственных 
культур высших репродукций:

По всем вопросам, связанным с приобретением 
семян, обращаться по телефонам: (846-76) 2-24-08, 
8-927-747-01-90, 8-927-297-98-98, 8-937-993-17-73 



Реклама 
ИНН 7743365766, 
ОГРН 1217700407308




